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Sumário 

 

Os trabalhos tiveram início às 10 horas e 02 minutos. 

 

Após a chamada dos Srs. Deputados, deu-se início à Sessão plenária com a 

votação da Proposta de Decreto Legislativo Regional n.º 61/XI – “Medidas de 

combate à pandemia COVID-19 e atualização da remuneração complementar 

regional, a qual foi aprovada por unanimidade. 

Seguiu-se a justificação da apresentação do Pedido de Urgência e Dispensa de 

Exame em Comissão do Projeto de Resolução n.º 197/XI – “Plano Global para 

a retoma progressiva da atividade económica”, apresentado pelo Grupo 

Parlamentar do PSD, pelo Sr. Deputado António Vasco Viveiros (PSD), tendo-

se verificado posteriormente a votação que registou a aprovação por 

unanimidade. 

Iniciado o debate do Projeto de Resolução n.º 197/XI – “Plano Global para a 

retoma progressiva da atividade económica”, apresentado pelo Grupo 

Parlamentar do PSD, usaram da palavra os Srs. Deputados António Vasco 

Viveiros (PSD), João Paulo Corvelo (PCP), Alonso Miguel (CDS-PP), António 

Lima (BE), José San-Bento (PS), Artur Lima (CDS-PP), Graça Silveira 
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(Independente), bem como a Sra. Secretária Regional da Saúde (Teresa 

Machado Luciano) e o Sr. Secretário Regional Adjunto da Presidência para os 

Assuntos Parlamentares (Berto Messias). 

Submetido à votação o Projeto de Resolução foi aprovado por maioria. 

Posteriormente usou da palavra o Sr. Deputado João Paulo Corvelo (PCP) para 

justificar o Pedido de Urgência do Projeto de Resolução n.º 203/XI – “Pela 

atribuição de subsídio a trabalhadores em condições de risco, penosidade e 

insalubridade”, apresentado pela Representação Parlamentar do PCP, tendo sido 

aprovada por unanimidade a urgência.  

Por fim, usou da palavra o Sr. Deputado Paulo Mendes (BE) para justificar o 

Pedido de Urgência e Dispensa de Exame em Comissão do Projeto de 

Resolução n.º 217/XI – “Medidas regionais de apoio social extraordinário”, 

apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE. Após a justificação o pedido de 

urgência foi retirado pelo proponente. 

Seguiu-se a aprovação por unanimidade da proposta de Deliberação da Mesa 

que declara findo o período legislativo de 5, 6, 7 e 8 de maio. 

Antes de encerrada a Sessão pela Sra. Presidente, usaram da palavra os Srs. 

Deputados Francisco César (PS), Luís Maurício (PSD) e Artur Lima (CDS-PP), 

António Lima (BE) e João Paulo Corvelo (PCP) para parabenizar todos os 

quantos estiveram envolvidos para que a realização do plenário online se 

tornasse possível. 

   

Os trabalhos terminaram às 12 horas e 17 minutos. 

 

Presidente: Muito bom dia, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Secretários 

Regionais. 

 

Eram 10 horas e 02 minutos. 
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Vamos iniciar os nossos trabalhos não sem antes o Sr. Deputado Jorge Jorge 

fazer a chamada. Tem a palavra. 

Secretário: Bom dia. 

 

Procedeu-se à chamada à qual responderam os/as seguintes Deputados/as: 

 

Partido Socialista (PS) 

Ana Luísa Pereira Luís 

André Cláudio Gambão Rodrigues  

António Gonçalves Toste Parreira 

Bárbara Pereira Torres de Medeiros Chaves 

Carlos Emanuel Rego Silva 

Dionísio Medeiros Faria e Maia  

Domingos Manuel Cristiano Oliveira da Cunha 

Francisco Manuel Coelho Lopes Cabral 

Francisco Miguel Vital Gomes do Vale César 

Iasalde Fraga Nunes 

José António Vieira da Silva Contente 

José Carlos Gomes San-Bento de Sousa 

José Manuel Gregório Ávila 

João Paulo Lopes Araújo Ávila 

João Vasco Pereira da Costa 

Manuel Alberto da Silva Pereira 

Maria da Graça Oliveira Silva 

Maria de Fátima Soares Fernandes Rocha Ferreira 

Maria Eduarda Silva Moniz Pimenta 

Maria Isabel da Silveira Costa Rosa Quinto 
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Manuel José da Silva Ramos 

Mário José Diniz Tomé  

Marta Cristina Moniz do Couto  

Marta Ávila Matos 

Mónica Gomes Oliveira Rocha 

Pedro Miguel Medeiros de Moura 

Renata Correia Botelho 

Ricardo Bettencourt Ramalho 

Sónia Cristina Franco Nicolau 

Tiago Dutra da Costa Rodrigues Branco 

 

 

Partido Social Democrata (PSD) 

António Manuel Silva Almeida 

António Oldemiro das Neves Pedroso 

António Vasco Vieira Neto de Viveiros 

Bruno Filipe de Freitas Belo 

Carlos Manuel da Silveira Ferreira  

Catarina Goulart Chamacame Furtado 

César Leandro Costa Toste  

Duarte Nuno D’Ávila Martins de Freitas 

Elisa Lima de Sousa  

Jaime Luís Melo Vieira 

João Luís Bruto da Costa Machado da Costa 

Jorge Alexandre Alves Moniz Jorge 

José Joaquim Ferreira Machado 

Luís Carlos Correia Garcia 

Luís Maurício Mendonça Santos 
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Luís Miguel Forjaz Rendeiro 

Marco José Freitas da Costa 

Maria João Soares Carreiro 

Mónica Reis Simões Seidi  

 

Partido Popular (CDS-PP) 

Alonso Teixeira Miguel 

Catarina de Oliveira Cabeceiras 

 

Bloco de Esquerda (BE) 

António Manuel Raposo Lima 

Paulo José Maio de Sousa Mendes 

 

Partido Comunista Português (PCP/PEV) 

João Paulo Valadão Corvelo 

 

Deputada Independente 

Maria da Graça Amaral da Silveira 

 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Estão presentes 55 Sras. e Srs. Deputados, significa que temos quórum. Declaro 

aberta a sessão.  

Ontem encerrámos o debate na generalidade referente à Proposta de Decreto 

Legislativo Regional n.º 61/XI – “Medidas de combate à pandemia COVID-19 

e atualização da remuneração complementar regional”, que conta como ponto 

31 da nossa Agenda. Vamos por isso fazer a votação na generalidade. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira 

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia  

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha   

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho  

Deputado Francisco Coelho (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: José Contente  

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

7 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Bom dia, Sra. Presidente, o meu 

voto é a favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha 

Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 
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Deputado Tiago Branco (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 
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Deputado Joaquim Machado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Alonso Miguel  

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.

  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor   

Presidente: António Lima 

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Corvelo   

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: Graça Silveira   

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.   

Presidente: Manuel Pereira 

Deputado Manuel Pereira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é favor. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Sr. Deputado Manuel Pereira para anunciar a votação tem a palavra. 

Secretário: Obrigado, Sra. Presidente. 

O Projeto de Decreto Legislativo Regional 61/XI, foi aprovado na generalidade 

por unanimidade. 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Vamos então agora entrar na fase de debate e votação na especialidade. 

Pergunto se há inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Julgo não haver. Vamos então passar às votações. 

Conforme está defino no nosso Regimento excecional, a votação será feita 

também de forma mais reduzida. 

Sendo assim eu vou colocar de imediato à votação a proposta alteração 

apresentada pelo PS ao artigo 1.º  

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues   

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva  

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia  

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha   

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  Eu voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

12 

Presidente: Maria Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Matos  

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Pedro Moura. 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. Obrigado. 

Presidente: Renata Correia Botelho  

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Maurício   

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

 

(Pausa) 

 

João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Garcia 
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Deputado Luís Garcia (PSD): Eu voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Alonso Miguel  

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.

  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor   

Presidente: António Lima 

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

  

Presidente: Graça Silveira  
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Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.   

Presidente: Manuel Pereira 

Deputado Manuel Pereira (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.  

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Sr. Deputado Manuel Pereira, tem a palavra para anunciar a votação. 

Deputado Manuel Pereira (PS): Obrigado, Sra. Presidente. 

A proposta de alteração apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à votação do artigo 1.º com esta alteração que 

acabámos de aprovar. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   
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Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  O meu voto é favorável, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 
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Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: António Pedroso 
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Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.

  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor.   

Presidente: António Lima  

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

  

Presidente: Graça Silveira   

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 
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Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sr. Secretário da Mesa para anunciar a votação, tem a palavra. 

Secretário: O artigo 1.º foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Vamos então agora votar a proposta de aditamento apresentada 

pelo Partido Socialista ao artigo 3.º, nomeadamente adita uma alteração ao 

artigo 10.º do diploma original. 

Não havendo inscrições vamos votar. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  O meu voto é favorável, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS):  Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

22 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 
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Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Cabeceiras 
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Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor.   

Presidente: António Lima  

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

  

Presidente: Graça Silveira   

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima 

 

(Pausa) 

 

Sr. Deputado Manuel Pereira para anunciar a votação, tem a palavra. 

Secretário: A proposta de alteração ao artigo 3.º foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos agora votar o artigo 3.º do diploma com este aditamento que acabámos 

de aprovar, mas também com o artigo 11.º que consta desta proposta do 

Governo. 
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Está então à votação 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é favorável. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: José Contente 
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Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS):  Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Costa 
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Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, muito bom dia. Voto a 

favor. 

Presidente: Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: António Lima  

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: João Paulo Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.  

Presidente: Graça Silveira   
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Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): Voto a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sr. Deputado Manuel Pereira, para anunciar a votação, tem a 

palavra. 

Secretário: Obrigado, Sra. Presidente. 

O artigo 3.º com as alterações anunciadas foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Proponho, e peço se houver oposição interpelem a Mesa nesse sentido, 

admitindo que o sentido de voto é igual para os restantes artigos do diploma, 

nomeadamente o 2.º, o 4.º, o 5.º e o 6.º, que se faça a votação conjunto dos 

restantes artigos do diploma. 

 

(Pausa) 

 

Não há interpelações. Vamos então votar estes artigos. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  
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Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS):  Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 
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Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: António Pedroso 
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Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a voto 

a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 
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Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: António Lima  

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: João Paulo Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: Graça Silveira   

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): Voto a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tem a palavra o Sr. Deputado Manuel Pereira. 

Secretário: Obrigado, Sra. Presidente. 

Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 
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Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então agora fazer a votação final global. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Francisco Coelho 

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Nesta onda de espírito natalício antecipado, 

voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 
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Deputado José Ávila (PS):  Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos 

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 
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Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Maurício 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, voto a voto a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: António Lima  

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: João Paulo Corvelo    

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, voto a favor.  

Presidente: Graça Silveira 

Presidente: Graça Silveira   
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Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): Voto a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sr. Deputado Manuel Pereira, tem a palavra. 

Secretário: Obrigado, Sra. Presidente. 

Votação final global, a Proposta de Decreto Legislativo Regional 61/XI, foi 

aprovada por unanimidade. 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Vamos dar continuidade aos nossos trabalhos. 

Entramos agora no ponto 32 da nossa Agenda:  Pedido de Urgência e 

Dispensa de Exame em Comissão do Projeto de Resolução n.º 197/XI – 

“Plano Global para a retoma progressiva da atividade económica”, 

apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD. 

Para justificar a urgência tem a palavra o Sr. Deputado António Vasco Viveiros. 

(*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Srs. Membros do Governo: 

A justificação da urgência desta iniciativa resulta da necessidade da elaboração 

de um plano global de retoma progressiva da atividade económica, sendo este 

essencial e urgente. 

É também fundamental que este parlamento possa contribuir com um conjunto 

de princípios e requisitos, ainda que genéricos, que poderão ser seguidos pelo 

Governo Regional na sua elaboração. 

Todos os partidos poderão dar o seu contributo nesta Casa da Autonomia. 
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Ora sendo urgente a deliberação, este é o momento em que o Parlamento poderá 

dar o seu contributo, analisando a iniciativa apresentada pelo Grupo 

Parlamentar do PSD. Deixar para um momento posterior poderá representar a 

ausência do contributo deste Parlamento nos princípios e requisitos daquele 

plano. 

Assim, esperamos que seja aprovado o presente pedido de urgência. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Julgo não haver. 

Vamos então votar o pedido de urgência. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues 

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves  

Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Silva   

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia 

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Domingos Cunha 

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Francisco Coelho  
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Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente.  

Presidente: José Ávila 

Deputado José Ávila (PS):  Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS). Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 
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Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos  

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício   

Deputado Luís Maurício (PSD): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 
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Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Bruto da Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima   

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Alonso Miguel 
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Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: António Lima 

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Corvelo   

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor.  

Presidente: Graça Silveira 

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.   

Presidente: Manuel Pereira 

Deputado Manuel Pereira (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente:  Sr. Deputado Manuel Pereira para anunciar a votação, tem a 

palavra. 

Secretário: O pedido de urgência para apreciação da proposta 197/XI, foi 

aprovado por unanimidade. 

Presidente:  Obrigada, Sr. Deputado. 

Tendo sido aprovada a urgência, os tempos são os que temos utilizado para o 

debate dos projetos de resolução. Como eu estava a dizer vou dar novamente a 

palavra ao Sr. Deputado António Vasco Viveiros, agora para apresentar a 

iniciativa. 
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 (*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo: 

Na atual situação de pandemia, a prioridade imediata é a resposta ao problema 

de saúde pública que obriga ao distanciamento social e ao isolamento, medidas 

inconsistentes com o funcionamento de uma economia feita de relações, 

interações e conexões, isto é, em rede. 

O resultado deste distanciamento social, eficaz sob o ponto de vista da saúde 

pública, está responsável pela rápida contração da atividade económica, que 

conduzirá a curto prazo a uma forte receção, insolvências e níveis de 

desemprego, invulgarmente altos, incontornavelmente a consequentes 

problemas sociais graves. 

A dimensão do desastre económico, com a possibilidade de uma verdadeira 

catástrofe, dependerá por um lado do sucesso na contenção de vírus, no 

tratamento dos doentes, na melhoria da imunidade pela descoberta e aplicação 

de uma vacina, e por outro lado, da aplicação de medidas económicas de 

mitigação. 

Na ausência de um resgate alargado, as pequenas empresas colapsarão 

possivelmente em cadeia. 

É preciso relembrar que nos Açores partimos de uma situação desfavorável, 

onde demasiadas pessoas se encontravam já em risco de pobreza ou exclusão 

social. 

Trata-se de uma franja da população bastante vulnerável aos cortes no 

rendimento familiar, às situações de desemprego ou às consequências da crise 

económica que se seguirá à crise pandémica. 

As atividades económicas, em termos mundiais, terão uma retoma mais tardia, 

serão seguramente as dos setores da aviação e do turismo, setores que mais 

contribuíram para a evolução positiva da economia açoriana desde 2015, mas 

que agora condicionarão fortemente e por mais tempo a retoma económica. 
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Importa, por isso, que as atividades não diretamente dependentes daqueles 

setores, possam ser retomadas em condições a planear, permitindo a 

minimização de todos os aspetos negativos associados a esta crise. 

Não se trata de escolher entre a economia e a saúde, mas sim de iniciar a 

previsão da abertura da economia, pois é impossível manter as pessoas em 

quarentena indefinidamente, uma economia paralisada, em coma induzido. 

Por outro lado, em muitos países severamente afetados pela COVID-19, está a 

ser definida como prioridade uma retoma da atividade económica adaptada à 

realidade de cada um. 

Para os Açores é também fundamental iniciar já o planeamento do seu próprio 

processo. 

Importa transmitir, além disso, uma palavra de esperança às populações e 

planear um futuro próximo para a saída desta crise, é o primeiro passo de 

motivação. 

A presente iniciativa recomenda ao Governo Regional que elabore um plano 

global para a retoma progressiva da atividade económica, abrangendo todos os 

setores económicos. 

O plano deve respeitar os pressupostos definidos pela Organização Mundial de 

Saúde para que se promova o regresso à normalidade. 

Devem ficar assegurados, adicionalmente, princípios e requisitos essenciais 

devendo contar com o acompanhamento de uma equipe de médicos 

especialistas de saúde pública, se possível com um protocolo com a respetiva 

associação nacional, sendo ainda essencial a participação ativa das autarquias 

locais e dos parceiros sociais na sua elaboração. 

O plano deve prever cenários alternativos, em função da evolução das 

premissas, tais como o nível de confinamento necessário, o nível de 

condicionamento das deslocações, a necessidade, ou não, de trabalho ao 

domicílio, o distanciamento social e eventual surto de inverno, bem como em 
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função e da evolução de fatores positivos de saúde, tais como a generalização 

dos testes, melhor rastreamento dos contatos, progressos na obtenção da vacina 

e de medicamentos apropriados. 

O plano deve ainda equacionar a possibilidade de retoma diferenciada no 

tempo, ainda que gradual, das atividades nas ilhas que mais cedo possam 

cumprir os requisitos definidos. 

O plano deve incluir orientações às empresas, com planos de contingência 

obrigatórios, utilizando preferencialmente a experiência das empresas que 

prestam serviços essenciais e que por isso não suspenderam a sua laboração. 

O plano deverá ainda incluir as medidas do Governo Regional de apoio às 

empresas, aos trabalhadores e em matéria social, que em cada fase da retoma e 

da sua estratégia devam ser aprovadas, implementadas ou prorrogadas. 

Este é desde já um contributo do PSD para a elaboração deste plano. 

Esperamos que a discussão desta iniciativa em sede de Parlamento seja mais um 

momento de reflexão positiva, tal como muitos outros já realizados neste 

Plenário, com iniciativas de todos os partidos e que possa contribuir, 

igualmente, para o objetivo que todos partilhamos para a saída ou minimização 

da crise a bem dos açorianos.  

Disse. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Estão agora abertas as inscrições. 

Alerto apenas que há pouco esqueci-me de fazer a referência de que esta é uma 

proposta de substituição integral, foi, entretanto, distribuída por todos, será 

sobre ela que incidirá o debate e também será ela que será depois votada. 

Pergunto se há inscrições? 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Queria inscrever-me, João Corvelo, se 

faz favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Paulo Corvelo 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

47 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, queria inscrever o sr. 

Deputado Alonso Miguel. 

Presidente: Alonso Miguel 

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, gostaria de inscrever-me, 

António Lima. 

Presidente: António Lima 

Pergunto se há mais inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Para já não. 

Tem então a palavra o Sr. Deputado João Paulo Corvelo. 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo: 

Relativamente ao "Plano Global para a retoma progressiva da atividade 

econômica" que ó objeto do projeto de resolução apresentado pelos PSD, o PCP 

entende que tanto as premissas, as considerações e os objetivos que o norteiam 

são, de forma geral, corretos. Também compartilha das preocupações que 

aparecem expressas no documento. 

Contudo, no decorrer da semana passada, tanto o PSD como os restantes 

partidos aqui representados tiveram acesso ao documento denominado 

«ROTEIRO DA REGIÃO AUTÓNOMA DOS AÇORES “CRITÉRIOS PARA 

UMA SAÍDA SEGURA DA PANDEMIA », elaborado pelo Governo Regional, 

contendo os mesmos pressupostos definidos pela Organização Mundial da 

Saúde que o PSD apresenta como base de partida, bem como o “Roteiro 

Europeu Comum com vista a levantar as medidas de contenção da COVID-19”, 

que de forma mais alargada descrevem os indicadores a serem tidos em conta 

aquando da retoma das atividades sociais e económicas.  
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O documento enviado pelo Governo Regional continha, a seguir, a indicação 

dos princípios, dos critérios e das medidas a serem adotados nos Açores, 

considerando as especificidades do nosso território e as diferenças que, mesmo 

na atual situação pandémica, é possível constatar de ilha para ilha. 

A carta que acompanhava o documento solicitava aos partidos, mas não só, 

contributos, críticas e comentários. O PCP, pelo seu lado, não deixou de fazer 

chegar ao Governo Regional as suas observações.  

Seguiu-se, na quinta-feira 30 de abril, a comunicação pública do Sr. Presidente 

do Governo Regional, Dr. Vasco Cordeiro, anunciando as etapas da retoma das 

atividades económicas e social na Região, a ser implementada em tempos 

diferentes consoante a situação específica de cada ilha. 

Desta forma, parece-nos que o projeto de resolução apresentado pelo PSD, que 

reclama a apresentação de um plano para a retoma progressiva das atividades 

económicas, chega atrasado relativamente aos acontecimentos.  

Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Tem a palavra o Sr. Deputado Alonso Miguel.  

 (*) Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo: 

Relativamente a este Projeto de Resolução apresentado pelo Grupo Parlamentar 

do PSD, começaria por dizer que nós, genericamente concordamos com os 

pressupostos e com as preocupações que nele são evidenciadas. 

De facto, no nosso entender há a necessidade de criar condições para que haja 

uma retoma progressiva da economia, planeada, que seja segura e organizada e 

que aconteça obviamente quando estiver ultrapassada esta primeira fase da 

pandemia da COVID-19, sob pena de os efeitos provocados na economia 

regional se tornarem excessivamente gravosos e a determinados níveis possam 

até ser irreversíveis. 
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Assim sendo, nós naturalmente concordamos que tenha de haver um plano 

estabelecido que seja rigoroso, que seja muito bem definido para que se faça 

essa retoma da atividade económica em segurança. 

Por outro aldo, também nos parece evidente que um plano desta natureza tenha 

de estar de acordo e respeitar a guidelines que são definidas pela Organização 

Mundial de Saúde para um regresso a uma normalidade possível. 

Portanto, em relação aos dois primeiros pontos resolutivos do Projeto de 

Resolução, estamos conversados, parecem-nos lógicos. 

Depois, nos restantes pontos resolutivos deste Projeto de Resolução, o PSD 

defende resumidamente que o plano deva respeitar um conjunto de princípios e 

de requisitos, enfim, que dificilmente alguém poderá discordar, que deverá 

também prever cenários alternativos e eventualmente medidas diferenciadas e 

específicas por ilhas, dependendo da situação que estas se encontrem e também 

que deva incluir orientações direcionadas às empresas e um cronograma 

referente à aplicação das medidas previstas. 

Ora, mais uma vez, tudo isto se impõe num plano desta natureza, nós 

concordamos com todas estas premissas que nos parecem lógicas e 

evidentemente indispensáveis. 

Mas, sem querer desmerecer de forma alguma esta iniciativa, o que nos parece 

também é que uma parte substancial da iniciativa é demasiado óbvia e que 

algumas das salvaguardas que estão aqui preconizadas são uma espécie de 

verdades de la palice, por exemplo quando se diz que o plano deve assegurar a 

manutenção da saúde pública em geral, com proteção especial das faixas 

populacionais de maior risco, ou então que o plano deve assegurar a 

minimização dos riscos sanitários, parece-nos que essas são condições por 

demais evidentes. 

Como tal, a grande questão que se coloca é: por esta altura o Governo Regional 

já deveria ter um plano, como aquele que o PSD preconiza. Não é razoável que 
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não o tenha; se não tem, já o devia ter e se não tem – apesar de óbvia – esta 

iniciativa do PSD justifica-se plenamente. 

Por isso mesmo, em primeiro lugar, o que nós precisamos de saber é se o 

Governo Regional tem, ou não, um plano desta natureza porque esta é que é a 

questão chave no nosso entender. Se de facto esse plano já existir, ótimo, nós 

queremos conhecê-lo e nesse caso é absolutamente necessário que este plano 

tenha salvaguardado as questões que foram levantadas pelo PSD e se já tiver 

assegurado essas questões, a Resolução pode tornar-se um bocadinho 

redundante ao recomendar uma coisa que já existe, mesmo assim nada impede 

que também já existindo um plano, construído ou em construção, se possa 

aproveitar para compatibilizar os princípios que são salvaguardados pelo PSD, 

caso isso ainda não tenha sido feito. 

Portanto, na pior das hipóteses, o que nos parece é que este Projeto de 

Resolução pode ser, como diz o povo, um “Melhoral”, que não faz bem, mas 

também não faz mal. 

Assim sendo o que nós gostaríamos de saber, é esta a questão que nós 

colocamos ao Governo Regional, é se já existe um plano desta natureza, ou não, 

e qual é o ponto de situação em relação à retoma da atividade económica? 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado. 

Tem agora a palavra o Sr. Deputado António Lima. 

 (*) Deputado António Lima (BE): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Esta iniciativa do Grupo Parlamentar do PSD pretende recomendar ao Governo 

Regional a elaboração de um plano global para retomar progressivamente a 

atividade económica. 

Define a iniciativa um conjunto de critérios gerais para esse plano e que não são 

efetivamente muito distintos daqueles que já foram também os critérios 
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apresentados pelo Governo Regional, no chamado roteiro, para uma saída 

segura. 

Para o BE, como tivemos oportunidade de dizer aquando da nossa pronúncia no 

âmbito da consulta pública, do referido roteiro apresentado pelo Governo 

Regional, a saúde dos açorianos e açorianas é o bem principal a proteger e a 

retoma deve ter sempre essa premissa. 

Os dados públicos na Região efetivamente demonstram uma desaceleração do 

contágio, mesmo na Ilha de S. Miguel, com estabilidade e retrocesso noutras 

ilhas havendo, como é sabido ilhas sem qualquer caso até à data. 

Estas condições indiciam, obviamente, que estão as condições criadas para uma 

progressiva e gradual retoma da atividade económica, processo que aliás já se 

iniciou. 

Este processo exige uma grande capacidade de monitorização da evolução do 

contágio e rapidez na resposta para que as decisões necessárias se tomem a cada 

momento. 

Exige também ainda campanhas sérias e intensas de divulgação dos 

comportamentos sociais e das normas sanitárias exigidas, para além da 

disponibilidade de equipamentos e produtos necessários para esse mesmo 

regresso da atividade económica. 

A forma exemplar como os açorianos e açorianas responderam às medidas 

sanitárias, exige que toda e qualquer medida adotada seja feita de foram clara, 

transparente e lógica, de forma a ajudar a confiança e a combater o medo. 

Por outro lado, os Açores são a Região do país com maior taxa de risco de 

pobreza – cerca de 31,8% da população – e tem níveis elevadíssimos de 

precariedade em setores como o turismo, mas não só, que estão a ser altamente 

afetados por esta crise económica. 
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Por isso são necessárias respostas sociais, como as apresentadas já pelo BE no 

decorrer desta sessão plenária, mas também apoios a quem não está abrangido 

por aqueles que estão já em vigor, discutidos e aprovados nesta sessão. 

A proposta de substituição do Projeto de Resolução do PSD, veio ao encontro 

desta preocupação, que o BE já tinha demonstrado no seu parecer ao roteiro do 

Governo Regional. 

Mas uma retoma da atividade económica não poderá apenas reabrir o que se 

encerrou, isso não será de forma alguma suficiente, pois os impactos desta 

súbita paragem da atividade económica, tornarão impossíveis o regresso aos 

níveis normais sem um fortíssimo investimento público a juntar aos apoios, já 

em vigor, às empresas, principalmente às micro e pequenas empresas. 

O reforço do investimento público não passa apenas pelo reforço de verbas, mas 

também pela reprogramação, por antecipação de investimentos e, obviamente, 

pela definição de novos investimentos necessários, ou seja, a retoma da 

economia só se fará com uma forte alavancagem do investimento público, mas 

também é claro que as decisões europeias terão aqui também um papel 

fundamental nesse aspeto, embora os sinais que nos chegam de Bruxelas, 

continuem a ser muito negros. 

Genericamente estamos de acordo com os princípios apresentados pelo Grupo 

Parlamentar do PSD, acrescentando obviamente estas posições que o BE refere, 

mas obviamente votaremos favoravelmente a iniciativa em debate. 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado. 

De momento a Mesa não tem inscrições. 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente eu quero inscrever o sr. 

Deputado António Neto Viveiros. 

Presidente: Obrigada. 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente … 
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Presidente: Diga Sr. Deputado! 

 Deputado Francisco César (PS): Queria inscrever o Sr. Deputado José San-

Bento. 

Secretário Regional Adjunto da Presidência para os Assuntos 

Parlamentares (Berto Messias): Sra. Presidente … 

Presidente: Sim! 

Secretário Regional Adjunto da Presidência para os Assuntos 

Parlamentares (Berto Messias): Eu gostaria de inscrever a Sra. Secretária 

Regional da Saúde, e eu próprio, seguidamente. 

Obrigado. 

Presidente: Pergunto se há mais inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Não havendo para já, tem a palavra o Sr. Deputado António Vasco Viveiros. 

(*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo: 

Agradeço os comentários e as intervenções dos Srs. Deputados que já 

participaram neste debate e gostaria de esclarecer o seguinte: nós apresentamos 

esta iniciativa a 16 de abril. É evidente que alguma coisa aconteceu depois 

disso. Foi divulgada publicamente pelo Governo o roteiro da Região 

relativamente a uma saída segura da pandemia, mas neste próprio documento, 

na sua primeira página é dito que está a ser elaborada uma agenda para o 

relançamento social e económico da Região. 

Portanto, é evidente que nós temos assistido nas últimas semanas a iniciativas 

de partidos em grande quantidade, que muitas vezes se sobrepõem às do 

Governo. Portanto, independentemente daquela que apareceu primeiro, ou não, 

o que é importante e aquilo que é a oportunidade neste momento, havendo 
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Plenário nesta semana que deveria ter sido, poderia ter sido ou estava agendado 

para um momento anterior, é que esta será a oportunidade, ainda que o Governo 

tenha já em planeamento ou em elaboração um plano específico para a 

atividade económica, tal qual mencionou no roteiro, é o momento para que o 

Parlamento possa participar, ou seja, possivelmente se não fosse neste Plenário, 

no próximo Plenário a situação já poderia estar ultrapassada. 

Portanto, parece-me que há vantagens na discussão, daí que tenha sido aprovada 

a urgência por todos, que se possa aproveitar esta oportunidade para cada 

partido e cada Deputado que queira contribuir, possa acrescentar alguma coisa e 

tudo isso poderá ser importante naquilo que venha a ser a elaboração pelo 

Governo de um plano de retoma da economia. 

Aliás, nós não temos parado, nenhum dos partidos tem parado, já depois disso 

apresentamos um conjunto de iniciativas – mas especificamente em matéria de 

apoio às empresas e que todas elas farão sentido que se incluam num plano de 

retoma – mas dizia, apresentamos três iniciativas que nos parecem muito 

relevantes. 

Uma delas tem a ver com a simplificação administrativa, criando mecanismos 

para que as candidaturas das empresas aos diversos programas do Governo 

Regional, sejam mais simples, chamamos mesmo mecanismos de simplificação 

das candidaturas; 

Apresentamos ainda outra iniciativa que tem a ver com o reforço da liquidez e 

que basicamente pretende compensar as empresas em determinadas condições 

pela quebra de faturação e isso seria dirigido aos meses de abril, maio e junho; 

Apresentamos ainda uma iniciativa virada para o investimento privado e que 

visa sobretudo reforçar os incentivos nas condições excecionais em que se 

encontra a Região, a economia do País e a economia mundial, reforçar os 

incentivos a fundo perdido do COMPETIR+ de maneira que muitos 

investimentos que eventualmente tenham sido aprovados, mas não tenha sido 
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dado início ou que os respetivos promotores tivessem essa intenção, mas 

tenham refreado a sua vontade tendo em conta as circunstâncias.  

Portanto há aqui um conjunto de majorações a fundo perdido que permitem o 

investimento, que é uma componente essencial para a retoma económica; possa 

ser num plano de retoma económica regional, acompanhado de incentivos 

adicionais que permitam que os objetivos da retoma se concretizem o mais 

rapidamente possível. 

Portanto, nós estamos todos a trabalhar – todos os partidos e o Governo – 

preocupados com aquilo que é o bem-estar dos açorianos e a intenção do PSD 

na apresentação deste plano, ou desta iniciativa em 16 de abril, foi exatamente 

dar um contributo nesse sentido. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado.  

Tem a palavra o Sr. Deputado José San-Bento. 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente da Assembleia, Sr. Presidente 

do Governo, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo:  

Nestes tempos em que a realidade superou a ficção, o que nos obrigou a reunir 

pela primeira vez o nosso Plenário por Videoconferência, queria assinalar este 

momento histórico da nossa Autonomia endereçando um caloroso e saudoso 

abraço a todos os colegas deputados, a todos os membros do governo e a todos 

os colaboradores na sede da ALRAA. 

Para um apaixonado pela atividade parlamentar como eu, confesso que sinto 

muitas saudades da intensa emoção dos nossos debates parlamentares na Sala 

de Plenário na Horta e do nosso convívio presencial. 

Esta Resolução do PSD sobre um Plano Global para a retoma progressiva da 

atividade económica mereceu-nos uma ponderação em dois planos distintos:  

1. Primeiro, um Juízo quanto ao mérito substantivo da proposta; e da sua 

forma; 

2. e segundo, um juízo de oportunidade. 
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Do ponto de vista da substância, esta Resolução elenca um conjunto de 

pressupostos, definidos pela OMS e adotados pela DGS, e dirige-se a todos os 

setores produtivos. Sugere a previsão de cenários alternativos e a possibilidade 

de retoma diferenciada. Propõe, ainda, orientações às empresas e planos de 

contingência obrigatórios. Ontem foi aditado um sétimo ponto: a necessidade, 

evidente diria eu, de incluir as medidas do GR de apoio às empresas, aos 

trabalhadores e de apoio social. 

Esta proposta do PSD é, substantivamente, um contributo positivo. 

Nada temos a opor à sua forma. 

Mas do ponto de vista da oportunidade, é óbvio para todos que esta Resolução é 

discutida num momento em que foi ultrapassada pelas circunstâncias.  

Para o PS esta proposta do PSD é construtiva, mas dilui-se nas medidas que o 

Governo Regional apresentou há duas semanas e que já estão em execução ou 

com a sua concretização planeada.  

O PS orgulha-se da rapidez e da determinação com que o Governo dos Açores 

liderou, no início de Março, a execução do plano de emergência sanitária que se 

impunha para enfrentar a pandemia; e a implementação de inúmeras medidas 

para apoiar as empresas, salvar empregos e garantir rendimentos às famílias.  

Regozijamo-nos também pela liderança que o Governo assumiu na 

implementação das medidas de desconfinamento social e de reabertura, 

cautelosa e gradual, da economia açoriana. 

O PS destaca a iniciativa do Governo Regional dos Açores de elaborar um 

Roteiro com os “Critérios Para Uma Saída Segura da Pandemia Covid-19” e 

de promover a participação, através da auscultação e parecer, dos partidos da 

oposição e de todos os representantes da sociedade civil organizada, bem como 

dos açorianos em geral.  
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Salientamos também, com muito agrado, a implementação das medidas de 

flexibilização de restrições na Região Autónoma dos Açores (obedecem ao 

Roteiro).  

Segurança, determinação e transparência, é esse o caminho a seguir pelo 

Governo, sempre em defesa dos Açores e em benefício dos açorianos. 

É importante retermos que estamos a viver um momento histórico único, sem 

precedentes na nossa Autonomia constitucional. Esta consciencialização é 

crucial. É uma vacina contra futuros populismos. 

Há desafios gigantescos pela frente que queremos superar. 

Precisamos de manter as medidas de controlo sanitário, mas necessitamos de 

relançar a nossa economia.  

Temos de continuar a apoiar as empresas, a proteger o emprego e a preservar os 

rendimentos, mas agora avançando para a dinamização gradual e segura da 

economia da Região. 

Para nós é uma honra servir os açorianos num momento histórico tão difícil e 

tão exigente. 

Para aqueles que se preocupavam com os anos de governação do PS nos 

Açores, fica agora absolutamente claro que o que verdadeiramente importa, e o 

que esta crise comprova, é que não é o tempo de incumbência que releva. O que 

realmente interessa é o alcance da nossa visão, a força da nossa determinação e 

o resultado das nossas soluções.  

Apesar das centenas de medidas já tomadas, só em matéria de emprego já 

mobilizamos mais de 100 milhões de euros, sabemos que nas próximas 

semanas, no percurso de relançamento da nossa economia, iremos enfrentar 

contratempos e aprender novas lições. 

Conhecemos bem as preocupações e a ansiedade que assolam milhares de 

açorianos nestes tempos muito difíceis. 
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Temos consciência que teremos de ir ao limite das nossas capacidades 

orçamentais e que mesmo assim não poderemos salvar todas as empresas nem 

todos os empregos. 

Por isso, asseguramos que, como sempre, cá estaremos para ajudar quem 

precisa de apoio e quem necessita de mais tempo para recuperar. 

Não resolveremos todos os problemas no curto prazo, mas estamos 

determinados para reconstruir a nossa economia, relançar o emprego e 

recuperar o rendimento.  

Aproveitaremos esta crise como uma oportunidade. 

Necessitamos da solidariedade da União Europeia e dependemos da capacidade 

de recuperação das nossas economias de referência, a começar pela nacional. 

Mas nós assumimos a nossa parte de responsabilidades na difícil missão de 

devolver a esperança e o futuro aos açorianos. 

Não há tempo a perder. Este é o momento de “arregaçar as mangas e olhar em 

frente”, como afirmou o presidente Vasco Cordeiro nas Lajes das Flores, em 

outubro passado, perante a devastação do furacão Lorenzo. 

É necessário seguir em frente, prosseguir uma política de ação, construir 

consensos e fortalecer a união com todos os partidos disponíveis para tal. 

É com essa disponibilidade para o diálogo que sempre caracterizou as maiorias 

do PS que iremos votar favoravelmente esta proposta do PSD, mesmo sendo 

uma Resolução que propõe menos do que já está a ser feito não deixa de 

contemplar um conjunto de preocupações que partilhamos. 

Sras. e Srs. Deputados: 

A plena recuperação social e económica da Região será morosa e difícil, 

sabemo-lo bem, mas esta não é a primeira grande calamidade que o PS 

enfrenta; nem será a última.  

Disse! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 
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Passo agora a palavra à Sra. Secretária Regional da Saúde. 

 (*) Secretária Regional da Saúde (Teresa Machado Luciano): Exma. Sra. 

Presidente da Assembleia, Exmos. Sras. e Srs. Deputados, Exmo. Sr. Presidente 

do Governo, caros colegas do Governo: 

Este executivo está empenhado na retoma económica gradual e segura, sabendo 

que esta é crucial e uma prioridade. 

O documento Roteiro da Região Autónoma dos Açores, “Critérios para uma 

saída segura da pandemia COVID-19”, estabelece cinco grandes critérios: a 

saúde pública dos açorianos como prioridade absoluta; gradualidade; 

diferenciação; prevenção e monitorização. 

Foram colhidos os contributos de todos os parceiros sociais e contributos de 

cidadãos individuais e também os contributos das ordens profissionais, 

nomeadamente na área da saúde. 

Foi feito um documento das medidas de flexibilização das restrições na Região 

Autónoma dos Açores, por ilha, por data e por atividade. 

Este documento todos o conhecemos e pode ser consultado no site 

covid19.azores.gov.pt. 

Foi aprovada a Resolução de Conselho de Governo 123/2020, que aprova as 

medidas de levantamento gradual das restrições em vigor na Região Autónoma 

dos Açores, no âmbito da pandemia COVID-19. 

Esta retoma foi preparada pela Região, senão vejamos:  

A transmissão está controlada e relembro que neste momento a Região está em 

fase de contenção, como já referi, e o nosso objetivo é não chegar à mitigação. 

Ao dia de hoje temos mais recuperados do que casos ativos: temos 71 

recuperados e 58 casos ativos. 

Ao dia de ontem (porque os resultados de hoje saberemos às quatro da tarde ou 

no comunicado por volta do meio-dia), tivemos 7 recuperados: 3 em S. Miguel, 

2 no Faial e 2 no Pico. 
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Até à presente data já testámos mais de 9 200 pessoas. 

A nossas unidades de saúde têm planos de contingência ativados, estão 

preparadas com canais e circuitos bem definidos. Estamos a testar 

sistematicamente todos os trabalhadores de lares de idosos e casas de saúde. 

Já foram emanadas circulares normativas informativas, para os diferentes ramos 

de setores de atividade, nomeadamente: restauração, empresas, creches e jardins 

de infância, estabelecimentos comerciais, empresas e transportes. 

A saúde escolar já tem um módulo para as escolas que estará presente na 

primeira semana de aulas, ou seja, começa já esta segunda-feira. 

Mantemos a quarentena à chegada à Região, no sentido de mantermos 

controlada a importação do vírus, ou esta quarentena também nas deslocações 

interilhas. 

Assim, de uma forma gradual o SRS preparou-se.  

A saúde pública teve uma intervenção rigorosa pelo que estamos em condições 

de iniciar uma retoma gradual, mas segura, tal como plasmado na Resolução de 

Conselho de Governo 123/2020. 

A saúde garantidamente está preparada para esta retoma.  

Estamos convictos que juntos vamos conseguir superar este desafio para o 

desenvolvimento da nossa Região. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Secretária Regional da Saúde. 

Tem agora a palavra o Sr. Secretário Regional, Berto Messias. 

 (*) Secretário Regional Adjunto da Presidência para os Assuntos 

Parlamentares (Berto Messias): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Deputados, caros colegas do Governo: 

Peço a palavra para, se me permitem, complementar, digamos assim, a 

abordagem e a intervenção da Sra. Secretária da Saúde que, e muito bem, se 

debruçou nas questões relacionadas com a saúde e com a saúde pública, tendo 
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em conta que qualquer processo de retoma e qualquer perspetivação sobre 

aquilo que terá que ser feito no futuro na nossa Região, tem que ter como 

pressuposto base, obviamente, todos os cuidados no âmbito da saúde pública e a 

Sra. Secretária, e muito bem, realçou o trabalho que o Governo tem vindo a 

desenvolver nessa matéria e vai, obviamente, continuar a desenvolver realçando 

também aquele que foi o trabalho desenvolvido pelo Governo Regional, no 

âmbito do roteiro para uma saída segura desta pandemia. 

Eu gostaria apenas de recordar que quando foi solicitado aos partidos políticos, 

aos parceiros sociais, a um conjunto de entidades e a todos os cidadãos 

açorianos, contributos no âmbito de uma consulta pública sobre a elaboração 

desse roteiro e a materialização dos princípios que fazem parte desse roteiro, foi 

também referido e anunciado, digamos assim, o processo de elaboração da 

agenda para o relançamento económico e social dos Açores, uma agenda que 

está já a ser elaborada, que tem em conta obviamente um conjunto de 

pressupostos transversais a toda a atividade económica e social da nossa Região 

e que depois de elaborada a sua proposta, será também colocada em consulta 

pública. 

Portanto, dizer que da parte do Governo obviamente que o contributo de todos 

os partidos políticos é importante, este contributo também do PSD e algumas 

referências que estão aqui feitas são com certeza importantes, mas para realçar 

que este trabalho e a elaboração desta agenda está também já a ser 

desenvolvido, mas obviamente que todo o contributo que chegue, não só do 

PSD, mas de todos os partidos políticos e de todos os parceiros sociais, é para 

nós absolutamente fundamental. 

Devo dizer que da mesma forma que foi tida em conta sempre uma grande 

preocupação com o diálogo social, com a concertação social no âmbito daquilo 

que foi o processo de discussão do roteiro para a saída segura da pandemia e 

que foi materializado também no conjunto de medidas que já estão em vigor no 
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âmbito do desagravamento de algumas restrições que foram necessárias impor 

tendo em conta o contexto anterior que estávamos nesta pandemia, a questão do 

diálogo e da concertação são para nós absolutamente fundamentais e vão 

continuar a estar no centro das nossas preocupações, naquelas que têm que ser 

as medidas a serem aplicadas e implementadas na nossa Região. 

Dizer também, é importante não esquecer, que no contexto em que estamos a 

ter este Plenário e no contexto em que estamos a discutir também aquilo que 

deve ser feito no futuro, é importante também não esquecer todo o trabalho que 

tem vindo a ser realizado, o pacote considerável de medidas que têm sido 

implementadas por parte do Governo Regional e que tem tido também o 

contributo de todos os partidos políticos e de todos os parceiros sociais que 

enriquecem esse pacote de medidas, de forma a que possamos ultrapassar esta 

fase menos boa da melhor forma. 

Há pouco o Sr. Deputado José San-Bento referia que era importante nesta fase e 

neste processo ter em conta três princípios fundamentais: segurança, 

determinação e transparência. Eu acrescentaria mais um a estes três princípios: 

o diálogo e a concertação social que para nós devem ser centrais neste processo 

e ao qual continuaremos a dar grande valor. 

Portanto, Sras. e Srs. Deputados, Sra. Presidente, o Governo vê com bons olhos 

este contributo do PSD. É certo que aquilo que é aqui referido já está nessa 

agenda anunciada há cerca de duas semanas, mas toda a discussão à volta deste 

assunto e toda a discussão à volta dos contributos que podem surgir para a 

elaboração e implementação desta agenda são sempre, obviamente, muito bem-

vindos. 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Secretário Regional. 

Pergunto se há inscrições? 
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Deputado Artur Lima (CDS-PP): Queria inscrever-me, Sra. Presidente, Artur 

Lima. 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, em nome do PSD queria 

inscrever o Sr. Deputado António Vasco Neto Viveiros. 

Presidente: Obrigada. 

Deputada Graça Silveira (Independente): Queria inscrever-me, Sra. 

Presidente. 

Presidente: Sim senhora! 

Pergunto se há mais inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Julgo não haver. 

Tem então a palavra o Sr. Deputado Artur Lima. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, muito obrigada. 

Sras. e Srs. Deputados, Sra. Secretária, Srs. Membros do Governo: 

Sra. Secretária, além dos contributos todos que referiu aí das instituições 

sociais, ordens profissionais, etc., os partidos também deram, naturalmente 

esqueceu-se.  

Quero dizer que o CDS deu um contributo ao Sr. Presidente do Governo, a 

pedido do Sr. Presidente do Governo, e logo o nosso ponto principal e primeiro 

ponto era “capacitar e preparar o Sistema Regional de Saúde”, Sra. Secretária, 

para o desafio que aqui vem e que vamos enfrentar e apresentávamos algumas 

propostas, como por exemplo: a constituição de um grupo de trabalho de 

acompanhamento permanente e o reforço de contratação de especialistas em 

saúde pública; e um grupo de trabalho epidemiológico permanente que reúna a 

proteção civil, a entidades com diferentes competências de intervenção na saúde 

pública ao nível da Região. 
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Devo dizer-lhe também que propusemos que se defina escalas de risco 

epidemiológicas a estabelecer em função da capacidade instalada a nível 

hospitalar relativamente ao internamento geral e ao internamento em cuidados 

intensivos, devendo também ser elaborado orientações necessárias que devem 

consubstanciar as medidas a desenvolver. 

Também dizíamos que era necessário ter a capacidade de testar em massa para 

responder eficazmente à deteção precoce da contaminação para diminuir, com 

certeza, a propagação da doença e aumentarmos a confiança das populações no 

processo de desconfinamento e das medidas desenvolvidas. 

Portanto, Sra. Secretária, o CDS deu um contributo muito válido, muito 

positivo, com medidas muito concretas que espero que o Governo venha a 

acrescentar, porque, segundo percebi, estas medidas não estão no plano do 

Governo e também percebi que é um plano dinâmico, evolutivo, portanto aqui 

ficam os contributos do CDS. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Tem a agora a palavra o Sr. Deputado António Vasco Viveiros. 

 (*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sras. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

O Sr. Secretário Berto Messias confirmou na sua intervenção que está a ser 

elaborada a agenda para o relançamento social e económico da Região 

Autónoma dos Açores, tal como constava do roteiro apresentado a 24 de abril, 

portanto penso e considero que é oportuna a discussão da nossa iniciativa neste 

momento no plenário, exatamente porque esta iniciativa dirige-se ao 

relançamento económico e não propriamente à matéria que é contida no roteiro 

já divulgado. 

Portanto, o Governo neste momento trabalha, e confirmou o Sr. Secretário na 

agenda, para o relançamento económico e social da Região, num plano nesse 
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sentido e, portanto, a oportunidade no Plenário seria agora. No próximo, 

porventura, seria tarde. 

O Sr. Deputado San-Bento falou, e nós todos temos reconhecido isso, num 

conjunto de medidas que têm sido aprovadas e implementadas pelo Governo 

Regional. Nós temos publicamente apoiado a generalidade das medidas, ainda 

que, também temos feito referência à insuficiência de muitas delas, tal como 

tem feito referência à sua insuficiência o Conselho Económico Social e as 

associações empresariais. 

Portanto, isto é perfeitamente normal que medidas desenhadas, num contexto de 

incerteza, possam ter a eficácia de que quem as toma pensou no início. 

Portanto, isto levanta aqui a questão essencial e que para já não tem sido feita e 

achamos que é essencial para melhorar a eficácia dessas medidas, até para que 

sejam corrigidos erros em futuras medidas de substituição, que é a avaliação das 

medidas, ou seja, dei um exemplo, em duas medidas, já aprovadas e, digamos, 

são duas das três principais medidas de apoio às empresas que foram aprovadas 

ainda em março, que é a antecipação da liquidez e o complemento do lay off, 

que são duas medidas regionais que não existem a nível nacional, o Governo 

pensou e estimou um determinado esforço financeiro de injeção de liquidez na 

economia e quantificou essa injeção em 45 milhões de euros. 

Portanto, neste momento, a iniciativa para antecipação da liquidez terminou a 

17 de abril e teve um esforço financeiro de 6.5 milhões de euros e relativamente 

ao complemento de lay off já temos alguns números, embora seja um programa 

que continua aberto, é bom avaliar se aquilo que eram as estimativas de injeção 

de liquidez na economia para cada uma das medidas, nesse caso para esse 

conjunto de duas medidas, se se concretizou, ou não?  

Nós pensamos que não pelos dados que já estão divulgados, relativamente a 

essas duas medidas. Era importante que o Governo fizesse essa avaliação, que é 

perfeitamente normal que as medidas possam não ter o impacto que se pensou, 
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até porque fazendo prematuramente essa avaliação e em tempo, permite que as 

verbas que tinha estimado gastar, possam ser aplicadas noutras medidas 

alternativas ou eventualmente nestas próprias medidas com algumas alterações. 

Por exemplo a questão da antecipação da liquidez tinha uma limitação que era 

as empresas, as empresas que concorressem em linhas de financiamento 

nacional, teriam que devolver o apoio, isso naturalmente afastou muitas 

empresas. 

Portanto, em geral nós temos concordado com as medidas, agora a necessidade 

de avaliação é essencial. Nós entendemos que não é adequado nesta fase em 

que os empresários estão em grande sofrimento e em grande angústia, se façam 

anúncios sem alguma avaliação à posteriori, para que não se passe a mensagem 

que pode ser mal interpretada que se anunciam milhões, mas que na prática não 

se concretizam. 

Portanto, essa transparência (aliás o Sr. Deputado San-Bento falou na 

necessidade de transparência), nós apoiamos inteiramente e chegou o momento 

de avaliar o impacto das medidas, comparar com aquilo que eram as estimativas 

e o seu impacto. Fazemos aqui um desafio ao Governo, que o faça 

concretamente com toda a transparência para a medida de antecipação da 

liquidez e para a medida de complemento ao lay off em que anunciou 45 

milhões de euros e convinha perceber se sobraram verbas dessas medidas, pois 

que sejam aplicadas em medidas alternativas. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Tem agora a palavra a Sra. Deputada Graça Silveira. 

 (*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Srs. Membros do Governo: 

Uma vez mais tenho pena que a minha intervenção tenha de ser telepática.  
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Efetivamente o PSD propõe que o Governo faça um plano para o relançamento 

da economia, mas esse relançamento da economia exige, e como é dito num dos 

pontos resolutivos, um desconfinamento em segurança e tem que haver uma 

mensagem muito clara do Governo para que isso seja efetivamente feito com 

segurança, não pode ser o mesmo leilão que foi com as máscaras: era 

obrigatório, não era, quem é que usa, quem é que não usa, onde é que se pode 

usar, onde é que não se pode usar. 

Por exemplo agora, e a Sra. Secretária já disse, o caso do pré-escolar vai 

recomeçar, mantém-se o pré-escolar do público fechado, e bem, porque crianças 

de 3 anos numa sala, quem é que consegue impor distanciamento social? Mas 

depois o pré-escolar dos privados abre com salas cheias. Portanto, não se 

percebe e não pode haver esta falta de articulação. Tem que se falar com uma 

voz firme, determinada para que os comportamentos sociais sejam iguais para 

todos, seja público, seja privado e as pessoas percebam que tem que cumprir 

determinadas regras estando em sociedade, caso contrário, não vai haver um 

desconfinamento em segurança e, por essa via, torna-se impossível retomar a 

economia com todas as consequências catastróficas que isso trará para a 

Região. 

Muito obrigada, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Esgotou o seu tempo para o debate. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, eu gostaria de inscrever o Sr. 

Deputado José San-Bento. 

Presidente: Pergunto se há mais inscrições? 

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, eu gostaria de inscrever o Sr. 

Deputado António Vasco Neto Viveiros. 

Presidente: Obrigada.  
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Pergunto se há mais inscrições? 

 

(Pausa) 

 

Para já não. Tem então a palavra o Sr. Deputado José San-Bento. 

(*) Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Muito rapidamente só para referir que eu acho que se deve salientar o trabalho 

gigantesco que foi realizado pelo Governo, em tempo recorde, para enfrentar 

um desafio inédito (inédito!), sem precedentes e obviamente que esse trabalho 

merece o reconhecimento do contributo de vários parceiros sociais, é evidente, 

mas estando nós aqui num órgão político eu não poderia deixar de salientar esse 

papel de prontidão, de rapidez, de liderança política do Governo Regional. 

Esta proposta do PSD, conforme eu já tive oportunidade de dizer é uma 

proposta construtiva, nós reconhecemos nela alguns princípios, algumas 

preocupações gerais para podermos votar a favor desta proposta, todavia é 

óbvio que ela surge numa altura em que foi ultrapassada pelas circunstâncias, 

mas a política também é feita disso, prevalece a iniciativa do Governo, mas 

reconhece a preocupação do PSD. 

Portanto, Sr. Deputado António Viveiros, eu só lhe digo uma coisa: ter esta 

proposta com este conjunto de sete pontos resolutivos e depois o senhor vir para 

aqui insistir muito, a comentar as últimas notícias do dia para a necessidade de 

se fazer uma reavaliação, devo dizer-lhe Sr. Deputado que todos nós 

concordamos com isso, como é evidente. Então o Governo já não demonstrou 

isso diversas vezes?  

O Sr. Presidente do Governo quantas vezes já disse que todas estas questões são 

acompanhadas em permanência.  
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É óbvio que há medidas que têm de ser reavaliadas, ajustadas, afinadas, melhor 

direcionadas, mas nós estamos aqui para isso e com certeza que este aspeto é 

um aspeto que não preocupa o PS porque o Governo Regional já demonstrou 

esta abertura, este diálogo, esta transparência, para permitir precisamente que as 

coisas sejam feitas de uma forma consistente e de uma forma que também 

agrade aos destinatários destas políticas e que efetivamente resolva os seus 

problemas sem qualquer tipo de leilão, como foi aqui dito, muito ao estilo da 

Sra. Deputada Graça Silveira. 

Portanto, eram esses aspetos que eu queria aqui salientar, uma liderança 

incontestável da parte do Governo, uma grande firmeza e rapidez na 

apresentação de medidas, mas também abertura ideal, como frisou muito bem o 

Sr. Secretário, para afinar e corrigir aquilo que tiver de ser corrigido como uma 

identificação sem precedentes e que exigiu uma resposta com enorme 

prontidão.  

Só me resta desejar os sinceros parabéns ao Governo pela capacidade que tem 

tido em conseguir apresentar todas essas medidas, em tempo recorde. 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado. 

Tem agora a palavra o Sr. Deputado António Vasco Viveiros. 

(*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Termino a nossa participação concluindo que valeu a pena ter trazido esta 

iniciativa e que tenha sido discutida neste Plenário porque provavelmente no 

próximo, ainda que seja a partir de 19 de maio, a situação terá evoluído e seria, 

porventura, extemporânea já a sua discussão. 

Agradeço também aquilo que foi a compreensão da parte do Governo, 

relativamente à iniciativa e termino, respondendo ao Sr. Deputado San-Bento, a 

monitorização das medidas é evidente que tem sido dita por todos, todos 
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reconhecem isso, mas também não bem mal nenhum ao mundo que se reforce 

essa necessidade e foi isso que fizemos na intervenção, independentemente de 

notícias a público, não sei o que é que saiu hoje, não tive oportunidade de ler os 

jornais, mas compreendo com certeza que a monitorização não decorre da 

necessidade ou daquilo que são as publicações da imprensa diária. 

Espero e faço votos para que o Governo consiga elaborar o plano, o mais 

rapidamente possível, que seja um plano realista e que sobretudo seja um plano 

que permita a articulação de medidas. 

Ainda se compreende numa fase inicial que as necessidades são muitas e que 

muitas vezes as medidas são um pouco desgarradas, mas agora com mais 

calma, com mais tempo, é fundamental que todas as medidas tenham uma 

articulação e que possam no seu conjunto conduzir àquilo que é o nosso 

propósito que é, que os Açores e os açorianos saiam da crise quanto mais cedo 

possível melhor, sabendo que não, mas que enquanto tiverem que viver em 

crise, que essa crise seja minimizada e é evidente que as medidas de apoio do 

Governo são essenciais, quer do ponto de vista social, quer sobretudo para as 

empresas, ou seja, sem o apoio às empresas dificilmente o sofrimento dos 

açorianos não será muito severo.  

Muito obrigado.  

Presidente: Muito obrigado, Sr. Deputado. 

A Mesa de momento não tem inscrições. 

Pergunto se há mais alguma inscrição? 

 

(Pausa) 

 

Julgo não haver. 

Sendo assim vamos então votar este Projeto de Resolução. 

Francisco César 
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Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: André Rodrigues  

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira 

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves 

 

(Pausa) 

 

Carlos Silva  

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia  

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Domingos Cunha   

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Francisco Coelho  

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 

Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Ávila  

Deputado José Ávila (PS): Eu voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Contente 
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Deputado José Contente (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): O meu voto é a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos  

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha 

Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): A favor, Sra. Presidente. Obrigado. 

Presidente: Renata Correia Botelho 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: Sónia Nicolau 

 

(Pausa) 

 

Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício  

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor.  

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

 

(Pausa) 

 

César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 
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Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: João Bruto da Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Artur Lima 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Alonso Miguel 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor   

Presidente: António Lima 

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Corvelo   
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Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, eu abstenho-me. 

Presidente: Graça Silveira  

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): O meu voto é a favor.  

Presidente: Manuel Pereira 

Deputado Manuel Pereira (PS): O meu voto é favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves 

 

(Pausa) 

 

Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. Há pouco 

eu referi-o, mas por qualquer razão não consegui transmitir. 

Presidente: Não foi audível. 

Catarina Chamacame Furtado 

 

(Pausa) 

 

Sr. Deputado Manuel Pereira, para anunciar a votação tem a palavra. 

Secretário: Obrigada Sra. Presidente. 

O Projeto de Resolução 197/XI, foi aprovado com 29 votos a favor do PS, 18 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenção do PCP. 

Presidente: Muito obrigado, Sr. Secretário. 
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Avançamos agora com os nossos trabalhos. 

Passamos agora para o ponto 34 da nossa Agenda: Pedido de Urgência do 

Projeto de Resolução n.º 203/XI – “Pela atribuição de subsídio a 

trabalhadores em condições de risco, penosidade e insalubridade”, 

apresentado pela Representação Parlamentar do PCP. 

Para justificar a urgência, tem a palavra o Sr. Deputado João Paulo Corvelo. 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo:  

No dia 11 de março de 2020, a Organização Mundial de Saúde declarou a 

insurgência de uma pandemia de COVID-19 provocada pelo novo coronavírus 

SARS-Cov-2, vivendo-se uma situação que exige e continuará a exigir medidas 

extraordinárias e urgentes. 

Nesse sentido, o Governo Regional publicou diversas medidas de apoio às 

empresas, trabalhadores e famílias, tal como a urgência assim o exigia. 

Contudo, importa ter presente que há profissionais que continuam a assegurar 

serviços indispensáveis à vida das populações, nomeadamente no que diz 

respeito a todos os profissionais de saúde, da proteção civil, entre outros.  

Além de nunca esquecer que existem profissionais a garantir os serviços 

regulares como a recolha de lixo, higiene urbana e manutenção de 

infraestruturas de água e saneamento, cujo desempenho de funções acarreta 

riscos inevitáveis para a saúde e a própria vida dos trabalhadores, 

independentemente do uso de equipamentos de proteção adequados, estando 

assim expostos ao risco que normalmente já decorre da sua atividade, sem 

qualquer tipo de compensação, acrescido agora de riscos adicionais 

particularmente agravados pelo perigo de contágio. 

A verdade é que a regulamentação e aplicação do suplemento de insalubridade, 

penosidade e risco é uma reivindicação antiga para alguns destes trabalhadores, 
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que além de ser muito justa e necessária, ganha especial pertinência no contexto 

atual. 

Como todos sabem, este suplemento não é nenhuma novidade. O que 

pretendemos é que este abranja os profissionais que todos os dias enfrentam 

riscos devido à exposição a que estão sujeitos. 

Refira-se ainda que o suplemento de risco, penosidade e insalubridade e outras 

formas de compensação não representam qualquer benefício ou privilégio. São 

uma compensação decorrente da execução de atividades em condições penosas, 

insalubres e de risco, sendo a sua aplicação da mais elementar justiça e 

constituindo um direito dos trabalhadores nestas condições e um forte 

contributo para a dignificação do trabalho e dos trabalhadores. 

Face ao exposto, e considerando a importância de dar resposta a estes 

trabalhadores, principalmente quando vivemos um período de particular 

sensibilidade, a Representação Parlamentar do PCP apresenta o presente Projeto 

de Resolução com vista à atribuição de um subsídio de valor equivalente a 20% 

da remuneração base  enquanto nos Açores vigorarem as medidas de prevenção, 

contenção, mitigação e tratamento da infeção epidemiológica por SARS-CoV-2 

e da doença COVID-19, aos trabalhadores da Administração Pública que 

prestam o seu trabalho em condições de risco, penosidade e insalubridade. 

Para finalizar, a Representação Parlamentar do PCP apresenta esta iniciativa 

com urgência do exame em comissão porque é do nosso maior interesse que 

sejam devidamente auscultadas as opiniões das entidades sociais e ouvir a 

posição do membro representante do Governo na respetiva comissão em razão 

da matéria. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado.  

Está justificada esta urgência, como não foi requerida a dispensa de exame em 

Comissão, ela descerá sempre à Comissão Especializada Permanente nesta 
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matéria, no entanto teremos de fazer a votação para saber se ela terá que ser 

tratada pela comissão com, ou sem, urgência. 

Vamos então iniciar a votação. 

Francisco César 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: André Rodrigues  

Deputado André Rodrigues (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Parreira  

Deputado António Parreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves 

 

(Pausa) 

 

Carlos Silva  

Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Dionísio Faria e Maia  

Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Domingos Cunha   

Deputado Domingos Cunha (PS): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Francisco Coelho  

Deputado Francisco Coelho (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Graça Silva 

Deputada Maria Graça Silva (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Iasalde Nunes 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: João Paulo Ávila 

Deputado João Paulo Ávila (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: João Vasco Costa 
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Deputado João Vasco Costa (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: José Ávila  

Deputado José Ávila (PS):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: José Contente 

Deputado José Contente (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: José San-Bento 

Deputado José San-Bento (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Manuel Ramos 

Deputado Manuel Ramos (PS): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Maria de Fátima Ferreira 

Deputada Maria de Fátima Ferreira (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Eduarda Pimenta 

Deputada Maria Eduarda Pimenta (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Maria Isabel Quinto 

Deputada Maria Isabel Quinto (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mário Tomé 

Deputado Mário Tomé (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marta Couto 

Deputada Marta Couto (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Marta Matos  

Deputada Marta Matos (PS) Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Rocha  

Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Pedro Moura 

Deputado Pedro Moura (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Renata Correia Botelho 
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Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Ricardo Ramalho 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Sónia Nicolau 

Deputada Sónia Nicolau (PS): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Tiago Branco 

Deputado Tiago Branco (PS): A favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Luís Maurício  

Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Almeida 

Deputado António Almeida (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: António Pedroso 

Deputado António Pedroso (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: António Vasco Viveiros 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a 

favor. 

Presidente: Bruno Belo 

Deputado Bruno Belo (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Carlos Ferreira 

Deputado Carlos Ferreira (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Catarina Chamacame Furtado 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto 

é a favor.  

Presidente: César Toste 

Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Duarte Freitas 

Deputado Duarte Freitas (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 
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Presidente: Elisa Sousa 

Deputada Elisa Sousa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Jaime Vieira 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: João Costa 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, eu voto a favor. 

Presidente: Joaquim Machado 

Deputado Joaquim Machado (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Garcia 

Deputado Luís Garcia (PSD):  Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Luís Rendeiro 

Deputado Luís Rendeiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Marco Costa 

Deputado Marco Costa (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Maria João Carreiro 

Deputada Maria João Carreiro (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Mónica Seidi 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Artur Lima 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Alonso Miguel 

 

(Pausa) 

 

Catarina Cabeceiras 

Deputada Catarina Cabeceiras (CDS-PP): Eu voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: António Lima   

Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 
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Presidente: Paulo Mendes 

Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: João Corvelo 

Deputado João Corvelo (PCP): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Graça Silveira 

Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, voto a favor. 

Presidente: Ana Luís 

Deputada Ana Luís (PS): Voto a favor.  

Presidente: Manuel Pereira  

Deputado Manuel Pereira (PS): Voto a favor, Sra. Presidente. 

Presidente: Jorge Jorge 

Deputado Jorge Jorge (PSD): Sra. Presidente, o meu voto é a favor. 

Presidente: Bárbara Chaves 

 

(Pausa) 

 

Alonso Miguel 

 

(Pausa) 

 

Sr. Deputado Manuel Pereira, para anunciar a votação, tem a palavra. 

Secretário: Obrigado Sra. Presidente. 

O Pedido de Urgência apresentado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Foi aprovada a urgência, sendo assim desce então à comissão para 

ser tratado com celeridade, a tempo de servir ao próximo Plenário. 

Passamos agora ao ponto 37 da nossa Agenda que como pude informar, logo na 

terça feira, por motivos de saúde do Sr. Deputado Paulo Estêvão não pode 

participar neste Plenário, portanto o ponto 37 é o Pedido de Urgência e 
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Dispensa de Exame em Comissão do Projeto de Resolução n.º 217/XI – 

“Medidas regionais de apoio social extraordinário”, apresentado pelo Grupo 

Parlamentar do BE. 

Para justificar a urgência, tem a palavra o Sr. Deputado Paulo Mendes. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): Obrigado Sra. Presidente. 

Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

O pedido de dispensa de apreciação em Comissão justificava-se pela natureza 

da proposta e sobretudo pelos seus destinatários que na sua maioria encontram-

se sem qualquer tipo de apoio público. 

Contudo, sabemos hoje que o Governo da República legislou sobre apoios a 

conceder a trabalhadores desprotegidos. 

Estamos, pois, hoje, perante nova situação considerando as decisões do 

Conselho de Ministros sob a matéria de que é objeto este Projeto de Resolução. 

Analisaremos as decisões do Conselho de Ministros para decidirmos se 

voltamos a este Plenário com novas propostas e por este motivo retiraremos, de 

acordo com as devidas disposições regimentais, mais especificamente o art.º 

118, o presente Projeto de Resolução. 

Obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Foi retirada a iniciativa pelo proponente. 

Encerrámos desta forma a nossa Agenda e por isso vou passar a ler a Proposta 

de Deliberação Final. 

A Mesa da Assembleia Legislativa da Região Autónoma dos Açores propõe que 

a Assembleia declare findo o período legislativo de maio, de 5, 6 e 7 de maio. 

Pergunto se alguém vota contra. 

Não? 

Sr. Deputado Manuel Pereira, tem a palavra para anunciar a votação. 
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Secretário: A proposta de encerramento da sessão legislativa foi aprovada por 

unanimidade. 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo:  

Eu não gostaria se encerrar os nossos trabalhos, sem antes … 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, a Sra. Presidente enganou-se 

nas datas do Plenário, só para lhe chamar a atenção disso. 

Presidente: 5, 6 e 7 de maio. 

Deputado Francisco César (PS): 5, 6, 7 e 8. 

(*) Presidente: 5, 6, 7 e 8. Faltou o 8. Inicialmente pensámos que 

conseguiríamos fazer. 

Sras. e srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Eu não gostaria de encerrar formalmente os nossos trabalhos, não sem antes 

voltar a agradecer todo o empenho dos Líderes Parlamentares, do Sr. Secretário 

Regional que tem a pasta dos Assuntos Parlamentares, bem como da Mesa da 

Assembleia pela organização deste Plenário e permitam-me aqui também fazer 

uma referência especial não só aos Srs. Secretários da Mesa, que como eu 

trabalham em situações, pelo menos, diferentes e naturalmente àqueles que 

comigo estão nesta sala e que foram o meu braço direito, o meu braço esquerdo 

e que só assim, efetivamente, foi possível fazer este Plenário nas condições em 

que fizemos. 

Uma palavra também muito especial para todas as Sras. e os Srs. Deputados, 

para todas as Sras. e Srs. Membros do Governo, pela vossa disponibilidade 

também para nos acompanharem e, naturalmente, um obrigada reconhecido 

pelas palavras dirigidas pelo Sr. Presidente do Governo a esta Assembleia. 

Por fim, mas não por último, ao meu gabinete, aos serviços desta Assembleia, 

em particular ao serviço de informática, uma referência por toda a dedicação, 

disponibilidade e empenho que permitiu que num tempo recorde alterássemos 

todo o modo de funcionamento desta Assembleia. 
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A todos vós o meu reconhecido obrigada. 

Caras e caros Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo … 

Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente … 

A Oradora: Só para terminar, Sr. Deputado, hoje despeço-me de todos vós 

com a esperança de que em breve vos possa voltar a desejar um bom regresso a 

casa. Até lá será apenas desejar-vos uma boa tarde, um até breve e espero, 

sinceramente que possamos estar todos juntos, novamente, muito em breve. 

Sr. Deputado Francisco César, tem a palavra. 

(*) Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, quebrando um pouco o 

protocolo, eu gostaria de saudar a Sra. Presidente pela excelente condução dos 

trabalhos.  

Não é fácil! Não é fácil, sobretudo num modelo que é totalmente novo e que eu 

não conheço nenhum Parlamento que esteja a funcionar desta maneira, a fazer 

votações. Não é fácil gerir tantos Deputados que estão em nove ilhas do nosso 

arquipélago, neste caso oito infelizmente, e prestar-lhe, em si, a homenagem aos 

funcionários da Assembleia, desde a informática aos administrativos, a todos 

aqueles que de facto, num espaço curto de tempo, conseguiram que isto 

funcionasse muito bem. 

Eu sei que poderia haver dúvidas, mas o Parlamento dos Açores hoje deu um 

exemplo, o exemplo de que mesmo em alturas de crise, em alturas de 

emergência, o Parlamento e a democracia não param, os representantes do povo 

fizeram o seu papel e adaptaram-se, adaptaram-se utilizando os meios que 

tinham ao seu dispor.  

Eu acho que todos os partidos, desde a esquerda à direita, mesmo os Deputados 

que não são afetos, deram um bom exemplo de maturidade democrática que se 

exige em alturas complicadas. 

Portanto, eu acho que os grupos parlamentares, os Deputados, os representantes 

eleitos do povo açoriano estão de parabéns, os funcionários da Assembleia 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

86 

estão de parabéns e a Sra. Presidente, em particular, está de parabéns pela forma 

como conseguiu organizar isto tudo e conduzir, de uma foram exemplar, os 

trabalhos deste Parlamento. 

Parabéns, Sra. Presidente! 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado, pelas suas palavras. 

O mérito não é meu, é todo vosso, naturalmente e estamos, sim, mesmo todos 

de parabéns. 

Sr. Deputado Luís Maurício, tem a palavra. 

 (*) Deputado Luís Maurício (PSD): Sra. Presidente, eu não queria deixar 

também, na continuidade da quebra de protocolo, mas este é um momento 

especial, de, na sua pessoa, agradecer não só a condução dos trabalhos, mas 

também a todos os funcionários da Assembleia que permitiram a transmissão 

complexa e o funcionamento complexo desta Assembleia. 

Agradecer a colaboração dos colegas líderes parlamentares na consensualização 

relativamente à forma como os trabalhos decorreram. 

Agradecer a todos os colegas deputados e, naturalmente, permitam-me em 

particular agradecer de forma pública a todos os meus colegas Deputados do 

PSD, a colaboração que me deram na condução destes trabalhos e provou-se 

que era possível discutir propostas a favor dos açorianos e que a democracia 

não estava suspensa. 

Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Muito obrigada também, Sr. Deputado, pelas suas palavras. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

 (*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sim, já que está em moda a quebra de 

protocolo, eu também gostaria de dizer algumas palavras. 

Sra. Presidente, queria felicitá-la, em primeiro lugar, e em último lugar as 

minhas primeiras palavras e últimas serão para si, pela paciência, pela maneira, 
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pela competência e também como organizou com o seu gabinete e com todos os 

funcionários, como já aqui referi ontem da Assembleia, todos os departamentos 

da Assembleia este Plenário on-line. Pelos vistos é possível fazer coisas que não 

se fazem em outras partes do mundo e queria felicitá-la por isso e a todos. 

Dizer-lhe também, Sra. Presidente, como é particular testemunha disso, naquela 

reunião de 6 de março em que eu estava na Ilha do Corvo, o empenho do CDS 

em que a democracia não ficasse suspensa, que reuníssemos o Plenário e que 

déssemos ao nosso povo e aos nossos eleitores a prova que os Deputados estão 

aqui para cumprirem o seu trabalho, foi encontrada esta maneira de em tempo 

de pandemia e de confinamento nos reunirmos, com as contingências que temos 

e, naturalmente, muito bem adaptadas por V. Exa., mas queria sobretudo 

lembrar a todos o empenho do CDS e também se me permitem, que não está 

aqui, do Deputado Paulo Estêvão, do PPM, que por razões de saúde não está cá, 

o empenho também dele para que se realizasse este Plenário. 

Naturalmente, que depois tivemos também o empenho de todos. 

Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado Artur Lima, também pelas suas palavras. 

Sr. Deputado António Lima, tem então agora a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, utilizando esta exceção, 

mais uma entre as muitas que este próprio Plenário levou por uma forma 

diferente e sem dúvida inédita de funcionamento desta Assembleia, obviamente 

uma palavra para a Sra. Presidente, para o seu gabinete, para a organização 

deste plenário, que consideramos que correu muito bem, dadas as circunstâncias 

difíceis, inéditas nas quais ele decorre. 

Uma palavra obviamente também para todos os funcionários da Assembleia que 

também se adaptaram a uma contingência muito difícil e em que se reorganizou 

efetivamente todo o funcionamento deste Parlamento, de uma forma 

efetivamente rápida e que com uma série de variáveis a começar pelas casas de 
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muitos e muitos Deputados e Deputadas que estão em nove ilhas, muitas coisas 

poderiam efetivamente falhar, a começar pela parte técnica, e a verdade é que 

correu bastante bem e tivemos um Plenário e uma Assembleia que conseguiu 

efetivamente debater e aprovar um conjunto de iniciativas. 

Uma palavra, obviamente, especial à informática da Assembleia que não só na 

realização do Plenário, mas em todo este contexto de utilização intensiva dos 

sistemas de videoconferência tem sido inexcedível em garantir que tudo tenha 

corrido bem e tenha melhorado significativamente ao longo do tempo. 

Também uma palavra, obviamente, aos colegas líderes parlamentares pelo 

empenho e pela disponibilidade em encontrar efetivamente consensos e 

soluções para que esta sessão se pudesse realizar nas condições em que se 

realizou, assim como a todas as Sras. e Srs. Deputados que com as suas 

intervenções, com a sua disponibilidade e responsabilidade fizeram com que 

esta sessão chegasse ao fim, com sucesso na sua realização e obviamente 

esperando que muito em breve consigamos estar novamente na Horta, na sala 

das sessões, a realizar as sessões plenárias de forma normal e esperemos que 

isso seja possível muito em breve porque era, sem dúvida, um bom sinal. 

Muito obrigado. 

Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado. 

Deputado João Paulo Corvelo tem agora a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigado, Sra. Presidente.  

Quero desde já dar os parabéns a si e a todos os funcionários da Assembleia que 

têm sido incansáveis e que foram incansáveis para que isto corresse nas devidas 

condições e realmente correu muito bem. 

Quero felicitar as Sras. e Srs. Deputados na voz dos seus líderes parlamentares 

que todos têm feito um trabalho excelente para que realmente isto corra e correu 

muito bem. 



XI Legislatura Número: 128 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 8 de maio de 2020 

 

 

89 

Não quero deixar, mais uma vez, de dar-lhe os parabéns Sra. Presidente, a 

senhora tem sido incansável e durante estes dias de trabalho tem ligado, tem 

perguntado, tem tentado saber se as coisas estão a correr bem e como é que nós 

achamos que as coisas estão a correr, quero dar-lhe os parabéns e dizer-lhe que 

realmente numa situação difícil como esta, todos estão de parabéns, porque os 

trabalhos correram nestas circunstâncias muito bem. 

Muito obrigado, Sra. Presidente. 

(*) Presidente: Muito obrigada, Sr. Deputado e muito obrigada a todos. 

Acho que o mérito é efetivamente de cada um de nós e também a boa realização 

destes trabalhos depende, em última instância, também de cada um de nós, pelo 

menos dentro daquela que é a nossa capacidade de ação. 

Vemo-nos em breve, vou encerrar então os trabalhos. Continuação de um bom 

dia para todos e até breve. 

 

Eram 12 horas e 17 minutos. 

 

Deputado que entrou durante a sessão 

Partido Popular (CDS-PP) 

Artur Manuel Leal Lima 

 

Deputado que faltou à sessão 

Partido Popular Monárquico (PPM) 

Paulo Jorge Abraços Estêvão 

 

 

 

(*) Texto não revisto pelo orador 
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Documentos entrados 

 

Listagem da correspondência: 

 

 

1 - Projetos de Lei: 

 

Audição n.º 313/XI-AR 

Assunto: Nacionalização da TAP - n.º 345/XIV (BE) 

Proveniência: Assembleia da República 

Data de Entrada: 2020 – 04 – 30 

Comissão: Economia 

Data Limite de Parecer:. 

 

2 - Projeto de Resolução: 

 

N.º 216/XI 

Assunto: Criação de um regime de apoio extraordinário para os sócios-gerentes 

de sociedades comerciais 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 04 – 30 

Com pedido de urgência e dispensa de exame em Comissão; 

 

N.º 217/XI 

Assunto: Medidas regionais de apoio social extraordinário 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 04 – 30 

Com pedido de urgência e dispensa de exame em Comissão; 

http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR216.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR216.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR216.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR216.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR231.pdf
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N.º 218/XI 

Assunto: Redução das taxas nacionais sobre o Rendimento das Pessoas 

Singulares (IRS) 

Proveniência: Graça Silveira, Deputada Independente 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04 

Comissão: Economia 

Data Limite de Parecer:; 

 

N.º 219/XI 

Assunto: Complemento regional aos trabalhadores abrangidos pelo regime do 

lay-off simplificado 

Proveniência: PS 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04 

Com pedido de urgência e dispensa de exame em Comissão; 

 

N.º 220/XI 

Assunto: Apoio Social Extraordinário aos Consumidores Domésticos de 

Eletricidade dos Açores 

Proveniência: PS 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

Com pedido de urgência e dispensa de exame em Comissão; 

 

 

N.º 221/XI 

Assunto: Reforçar o combate ao Abandono Escolar em tempos de pandemia 

Proveniência: PS 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR218.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR218.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR218.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR218.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR219.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR219.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR219.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR219.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR220.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR220.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR220.pdfhttp:/base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR220.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR221.pdf
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Comissão: Assuntos Sociais 

Data Limite de Parecer:. 

 

 

3 - Petições: 

 

N.º 50/XI 

Assunto: Suspensão do pagamento da eletricidade nos Açores 

Proveniência: Tiago Redondo 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04 

Comissão: Economia 

Aguarda admissibilidade. 

 

 

4 - Requerimentos: 

 

Assunto: Falta de areia e pouca atenção do Governo com a construção civil 

Autores: Marco Costa e Jorge Jorge (PSD) 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04 

Referência: 54.03.06 – N.º 873/XI; 

 

Assunto: A falta de abastecimento de areia na ilha do Corvo está a provocar o 

colapso da construção civil 

Autor: Paulo Estêvão (PPM) 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

Referência: 54.07.09 – N.º 874/XI. 

 

 

http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIreque873.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIreque874.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIreque874.pdf
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5 - Respostas a Requerimentos: 

                                

Assunto: Serviço de Radiologia no Hospital de Santo Espírito da Ilha Terceira 

e Centro de Saúde de Angra do Heroísmo 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

Referência: 54.03.03 – N.º 821/XI; 

 

Assunto: Doente de São Jorge discriminada no Hospital de Santo Espírito da 

ilha Terceira 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

Referência: 54.01.03 – N.º 822/XI; 

 

Assunto: São Jorge continua sem correspondente da RTP Açores 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05 

Referência: 54.01.05 – N.º 849/XI. 

 

 

 

6 - Comunicações/Informações: 

 

Assunto: Email a remeter comunicado sobre a Limitação à circulação nos dias 1 

e 2 de maio de 2020 

Proveniência: Pedro Catarino, Representante da República para a Região 

Autónoma dos Açores 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp821.pdfhttp:/base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp821.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp821.pdfhttp:/base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp821.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp822.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp822.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp849.pdf
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Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

191/XI - Recomenda ao Governo Regional que diligencie junto do Grupo EDA 

a redução das tarifas de eletricidade aplicadas às famílias açorianas, 

excecionalmente durante os meses de abril, maio e junho de 2020 

Proveniência: CDS-PP 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

192/XI - Recomenda ao Governo Regional que diligencie junto do Grupo EDA 

a redução das tarifas de eletricidade aplicadas às micro, pequenas e médias 

empresas da Região, excecionalmente durante os meses de abril, maio e junho 

de 2020 

Proveniência: CDS-PP 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

196/XI - Apoio social excecional ao fornecimento de energia elétrica das 

famílias com perda de rendimento 

Proveniência: PSD 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a retirada do pedido de urgência e dispensa de exame 

em comissão do Projeto de Resolução n.º 212/XI - Fim da interdição da pesca 

lúdica 

Proveniência: PPM 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 
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Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

202/XI – Recomenda ao Governo que alargue o acesso à tarifa social de energia 

na Região Autónoma dos Açores no contexto da resposta à pandemia de Covid-

19 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

217/XI - Medidas regionais de apoio social extraordinário 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

216/XI - Criação de um regime de apoio extraordinário para os sócios-gerentes 

de sociedades comerciais 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

208/XI – Medidas extraordinárias de apoio às Instituições Particulares de 

Solidariedade Social e Misericórdias 

Proveniência: PSD 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 06; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

205/XI – Apoio Extraordinário aos Trabalhadores em Layoff Simplificado 

Proveniência: PSD 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 06; 
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Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

211/XI - Recomenda ao Governo Regional que, no âmbito das medidas 

aplicadas ao ensino, devido à pandemia pela COVID-19, promova os 

procedimentos necessários para permitir o acesso de todos os professores e 

alunos aos recursos necessários ao ensino à distância 

Proveniência: CDS-PP 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 06; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral da substituição integral do 

Projeto de Resolução n.º 217/XI - Medidas regionais de apoio social 

extraordinário 

Proveniência: BE 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 06; 

 

Assunto: Ofício a solicitar a substituição integral do Projeto de Resolução n.º 

197/XI – Plano Global para a retoma progressiva da atividade económica 

Proveniência: PSD 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 07. 

 

 

7 - Relatórios: 

 

Assunto: Relatório de Atividades elaborado ao abrigo do artigo 103.º do 

Regimento da ALRAA - maio de 2020 

Proveniência: Comissão de Assuntos Parlamentares, Ambiente e Trabalho 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

 

http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13055.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13055.pdf
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Assunto: Projeto de Resolução n.º 195/XI - Apoio de emergência às 

Associações Humanitárias de Bombeiros Voluntários para fazer face às 

contingências resultantes da Pandemia Covid-19 

Proveniência: Comissão de Política Geral 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 04; 

 

Assunto: Relatório de Atividades elaborado ao abrigo do artigo 103.º do 

Regimento da ALRAA - maio de 2020 

Proveniência: Comissão de Política Geral 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05; 

 

Assunto: Relatório de Atividades elaborado ao abrigo do artigo 103.º do 

Regimento da ALRAA - maio de 2020 

Proveniência: Comissão de Assuntos Sociais 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05; 

 

Assunto: Relatório de Atividades elaborado ao abrigo do artigo 103.º do 

Regimento da ALRAA - maio de 2020 

Proveniência: Comissão de Economia 

Data de Entrada: 2020 – 05 – 05. 

 

 

8 – Diários: 

 

Consideram-se aprovados nesta Sessão Plenária os Diários da Assembleia n.os 

121, 122, 123 e 124. 

 

http://base.alra.pt:82/iniciativas/comissao/XICPjR195.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/comissao/XICPjR195.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/comissao/XICPjR195.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13054.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13054.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13051.pdff
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13051.pdff
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13052.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI13052.pdf
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 Transcrição efetuada por Noélia Escobar 

 

 


